

Assemblée des membres de l'IITA de 2023

Lundi 13 mars (14 h 00-18 h 00 HNEC) et mardi 14 mars (9 h 15-17 h 15)
Cité de l'ONU, Copenhague et en ligne (Zoom Events Space)

Document 3 : État d'avancement de la mise en œuvre des activités du Secrétariat en 2022

Le présent document fait le point sur la mise en œuvre des activités du Secrétariat de l'IITA en 2022 en vue d'atteindre les objectifs du [Plan stratégique de l'IITA 2020-2025 \(ES/EN\)](#).

Promouvoir l'utilisation systématique des données de l'IITA par les acteurs du développement et de l'action humanitaire

Ateliers dans les pays partenaires

En 2022, trois ateliers ont été organisés pour mobiliser les utilisateurs de données dans les pays partenaires. En mai, des représentants des gouvernements des pays partenaires membres de l'IITA ont ainsi participé à un [atelier à Kigali, au Rwanda](#), qui comprenait une séance spéciale réunissant les fournisseurs de systèmes de gestion de l'information sur l'aide (AIMS) et les représentants des gouvernements en vue d'améliorer l'intégration de l'IITA. En juillet, un [atelier régional s'est tenu à Abuja, au Nigéria](#), afin de mobiliser un grand nombre d'utilisateurs de données en Afrique occidentale et centrale. En novembre, des utilisateurs de données de la région Asie-Pacifique ont participé à un [atelier régional à Bangkok, en Thaïlande](#), coorganisé avec l'équipe du Forum pour la coopération en matière de développement du DAES de l'ONU.

Au total, 58 représentants des gouvernements de 49 pays, 75 représentants d'organisations de la société civile (OSC) nationales et internationales et plus de 25 représentants d'organisations partenaires du développement, dont beaucoup assistaient pour la première fois à une réunion de l'IITA, ont participé aux ateliers. Les ateliers ont facilité le dialogue, proposé une formation à l'utilisation des données de l'IITA et présenté des exemples d'utilisation des données de l'IITA (au Lesotho, au Libéria, au Nigéria et au Tchad). Les participants ont pu faire part de leurs commentaires précieux pour la future planification de l'initiative. Les représentants des gouvernements ont évoqué les difficultés constantes à accéder aux données sur le financement du développement au niveau national et ont mis en avant le rôle essentiel de l'IITA pour combler ces lacunes. Les participants aux ateliers ont également souligné les points à améliorer, notamment les problèmes de longue date liés à la

qualité des données et la nécessité de renforcer la gamme d'outils de l'IITA afin d'améliorer l'accessibilité des données.

Les participants ont ensuite assisté à des séances de suivi en ligne avec le Secrétariat visant à les aider à progresser dans leur utilisation des données de l'IITA.

Mise à jour de l'outil Country Development Finance Data

En 2022, trois nouvelles vidéos de formation ont été créées pour favoriser l'utilisation du [Country Development Finance Data](#) (CDFD), l'outil de l'IITA dédié aux données relatives au financement du développement des pays (disponibles en anglais, français, espagnol et portugais). Le CDFD a été utilisé pour former les représentants des gouvernements lors des ateliers organisés dans les pays partenaires, car ils avaient constaté que les partenaires de développement étaient beaucoup plus nombreux à publier les données conformément à l'IITA que dans les sources de données nationales. En outre, le CDFD a été mis à jour (en tenant compte des commentaires des utilisateurs) et offre de nouveaux [tableaux de bord de données](#) (avec des cartes, des graphiques et des tableaux récapitulatifs), une [fonction de téléchargement de données personnalisées](#) proposant une série de filtres et un site Web remanié afin d'être conforme à la marque de l'IITA.

Lancement de l'outil Datastore Search

En mars, l'IITA a lancé son outil de recherche dans la base de données [Datastore Search](#) pour permettre aux utilisateurs de télécharger aux formats CSV, JSON et XML toutes les données valides de l'IITA sur le développement et l'aide humanitaire. Datastore Search a remplacé l'ancien outil Query Builder et offre une gamme de fonctions supplémentaires pour permettre des requêtes complexes sur les données publiées selon la norme de l'IITA. Les nouvelles fonctions comprennent une interface de type recherche Web, une recherche flexible dans *toute* combinaison d'éléments ou d'attributs de la norme d'activité de l'IITA (avec des définitions qui s'affichent au survol) et une absence de pagination (afin que les utilisateurs puissent télécharger des milliers de lignes de données en une seule fois). Le nouvel outil Datastore Search est bien plus utilisé que l'ancien outil Query Builder, enregistrant une augmentation de 807 % des pages vues et de 445 % des visiteurs uniques.

Nouveaux supports d'analyse des données du Secrétariat de l'IITA

Afin de sensibiliser aux différentes méthodes d'analyse et d'utilisation des données de l'IITA, le Secrétariat de l'IITA a créé deux supports d'analyse en 2022. Un [document](#) publié en novembre a montré comment rechercher les budgets et les dépenses de 2022 par pays à l'aide de l'outil Country Development Finance Data de l'IITA, et en décembre, une [analyse](#) a permis d'identifier le financement de l'action contre les mines antipersonnel (pour marquer le

25^e anniversaire de l'adoption de la Convention d'Ottawa sur l'interdiction des mines antipersonnel).

Formation et assistance continues sur l'utilisation des données

Le Secrétariat de l'IITA continue d'organiser des séances d'information en ligne sur l'utilisation des données, au cours desquelles les utilisateurs de données peuvent poser leurs questions et recevoir en direct l'aide du Secrétariat ou d'autres utilisateurs. Le Secrétariat a également mis à jour l'outil de requêtes de données [Data Use Query Corner](#) avec de nouveaux exemples de requêtes de données, notamment celles utilisant le nouvel outil Datastore Search (voir ci-dessus). Une assistance et des présentations en ligne ont été fournies aux utilisateurs de données tout au long de l'année 2022, par exemple au Bureau du Coordonnateur résident (BCR) des Nations Unies au Turkménistan, qui souhaitait utiliser les données de l'IITA dans son évaluation du financement du développement, et au Groupe de partenaires pour le développement de Tanzanie, qui voulait utiliser les données de l'IITA pour contribuer au dialogue avec les partenaires au niveau national.

Mener à une amélioration considérable de la qualité des données publiées conformément à la norme de l'IITA

Consultation sur l'indice de qualité des données de l'IITA –phase 2

La deuxième phase de la consultation sur l'indice de qualité des données (DQI) de l'IITA a débuté en 2022. Comme la première phase de la consultation sur le DQI (livrée en 2021), la deuxième phase a suscité un grand nombre de commentaires sur la plateforme IATI Connect (et lors de deux réunions en ligne) concernant la partie 1 [Publication en temps utile, fréquence et validation](#) (février-mars) et la partie 2 [Exhaustivité des données](#) (mars-mai).

La troisième et dernière partie de la deuxième phase de consultation du DQI sur les *Poids et mesures* [a été reportée](#) en septembre à la suite de la décision du conseil d'administration de l'IITA de suspendre les activités à moyen et long terme jusqu'à ce que de nouvelles dispositions concernant l'hébergement du Secrétariat de l'IITA soient prises en 2023.

Validation au niveau de l'activité

[IATI Validator](#) est un outil de validation en ligne essentiel qui vérifie la conformité des données à la norme de l'IITA. Cet outil de validation a été mis à jour pour vérifier plus précisément les données en effectuant la validation au niveau de l'activité. L'outil de validation évaluait auparavant les « fichiers » des activités (contenant plusieurs activités) et si *toute* donnée du fichier était fondamentalement invalide, *aucune* donnée du fichier n'était disponible pour les

utilisateurs de la banque de données de l'IITA. Toutefois, l'outil de validation évalue désormais individuellement chaque activité contenue dans les fichiers des activités et n'exclut que les activités présentant des erreurs importantes. En appliquant la validation au niveau de l'activité, la banque de données de l'IITA fournit autant d'informations utilisables que possible, tout en respectant la norme.

L'équipe technique a également amélioré l'interface utilisateur de l'outil de validation, en facilitant la recherche et la navigation, ainsi que le filtrage et l'affichage des rapports de validation.

Service d'assistance aux signataires de l'IITA

Le service d'assistance de l'IITA a continué d'offrir son soutien aux organisations demandant de l'aide pour publier et améliorer leurs données. L'équipe technique et le Secrétariat de l'IITA ont également apporté leur soutien lors d'appels individuels aux signataires actuels et aux organisations souhaitant publier pour la première fois des données conformes à la norme de l'IITA. Des appels de soutien approfondis aux signataires ont notamment été passés avec l'USAID, l'Institute of Development Studies, la Croix-Rouge britannique, l'UNFPA, le PNUE, l'OIT et la Banque mondiale. En outre, l'équipe technique a contacté plus de 100 signataires qui avaient commencé à inscrire leur organisation en vue de la publication de leurs données, mais qui n'avaient pas terminé le processus. Cette prise de contact a permis à 15 nouvelles organisations de devenir des signataires de l'IITA.

Renforcer la norme de l'IITA en consolidant son noyau technique, en entretenant son infrastructure et en redynamisant sa communauté de signataires et de membres

Lancement de la nouvelle API Datastore et de l'outil Datastore Search

En janvier 2022, l'équipe technique a lancé la nouvelle API Datastore sur la plateforme unifiée de l'IITA, respectant ainsi l'engagement pris auprès des membres d'intégrer la banque de données en interne. La nouvelle version de l'API Datastore respecte des normes de conception plus exigeantes et s'avère plus rentable. Elle s'actualise en moins de 24 heures et offre la possibilité de rechercher des données sur les activités, les transactions et les budgets à partir de tous les éléments et attributs figurant dans la norme de l'IITA. L'équipe technique a également mis en œuvre l'optimisation pour les moteurs de recherche, permettant aux données de l'IITA d'être détectées par la recherche Google. Les données de l'IITA ont ainsi été trouvées par un plus grand nombre d'organisations qui ne connaissaient pas l'initiative.

Amélioration de l'outil IATI Validator

L'équipe technique a intégré la validation au niveau de l'activité à l'outil IATI Validator et à son API, mais a également amélioré l'interface utilisateur en facilitant la recherche et la navigation ainsi que le filtrage et l'affichage des rapports de validation.

Développement de l'outil IATI Publisher

Le nouvel outil de publication de l'IITA a été développé en 2022 par le Secrétariat et l'équipe technique de l'IITA en collaboration avec le fournisseur de logiciels *Young Innovations*. [IATI Publisher](#) (lancé en janvier 2023) est un nouvel outil en ligne qui permet aux organisations de publier des données au format XML requis par la norme de l'IITA. Ce nouvel outil gratuit explique clairement les champs de données de la norme de l'IITA (en donnant des liens vers des conseils utiles), permet le téléchargement groupé et effectue des contrôles automatiques pour détecter les erreurs (avec l'outil IATI Validator). L'adoption de ce nouvel outil a été très concluante : un mois après son lancement, 33 signataires s'étaient inscrits et 63 activités avaient été publiées.

Amélioration du registre de l'IITA

L'équipe technique a également apporté d'importantes améliorations au registre [IATI Registry](#), qui contient une liste de liens vers chaque fichier de données de l'IITA publié. Le registre indique désormais le « statut » de validation de toutes les activités, ce qui permet aux organisations de voir si leurs ensembles de données contiennent des erreurs devant être corrigées. Le registre dispose également d'une fonction permettant d'alerter les signataires si l'URL de leur ensemble de données de l'IITA ne renvoie pas vers un fichier XML (la norme de l'IITA exige que les données soient publiées au format XML). Enfin, une nouvelle fonctionnalité a été mise en place pour permettre à l'équipe technique de rechercher les signataires en attente.

Maintenance de la plateforme d-portal

En 2022, la plateforme de recherche de l'IITA, [d-portal](#), a fait l'objet d'une importante maintenance. L'équipe technique a travaillé avec *Wetgenes*, le fournisseur de l'outil, pour mettre à niveau le serveur et ajuster les en-têtes du site web afin de garantir que les serveurs conformes à la norme CORS (Cross-origin resource sharing) puissent récupérer les données en toute sécurité. Le projet de développement d'une nouvelle version de la plateforme d-portal a cependant été reporté à la suite de la décision du conseil d'administration de l'IITA de suspendre les activités à moyen et long terme jusqu'à ce que de nouvelles dispositions concernant l'hébergement du Secrétariat de l'IITA soient prises en 2023.

Domaines d'action transversaux

Le Secrétariat a également mené des activités pour développer les domaines d'action transversaux du Plan stratégique de l'IITA 2020-2025, notamment la communication et la mobilisation des membres de l'IITA, de la communauté et d'autres parties prenantes externes importantes, ainsi que la gouvernance efficace de l'initiative.

Gouvernance et adhésion

Le Secrétariat a mis en place le processus permettant aux membres de l'IITA d'[élire le Conseil d'administration](#) pour un nouveau mandat de deux ans en mars. Le Secrétariat a également soutenu le Conseil d'administration dans sa nouvelle initiative visant à introduire des « séances libres de Conseil d'administration de l'IITA », invitant les membres de l'IITA à discuter des questions de gouvernance actuelles et futures. Le Conseil d'administration a par ailleurs impliqué les membres de l'IITA dans un nouveau groupe de membres sur la plateforme IATI Connect.

Le [Rapport de suivi des résultats du Plan stratégique 2021](#) a été publié sur le site Internet de l'IITA. Il présente les résultats du deuxième suivi annuel du Plan stratégique 2020-2025 de l'IITA. Conçu par le Secrétariat de l'IITA en partenariat avec le Groupe de travail sur les résultats (RWG), le rapport évalue la mise en œuvre du Plan stratégique au regard de son cadre de résultats. Les premiers résultats du suivi du Plan stratégique en 2022 sont disponibles [ici](#) et l'enquête annuelle commencera à être diffusée au premier trimestre 2023.

Transition de l'hébergement de l'IITA

Afin de gérer le processus de transition, le Conseil d'administration a recruté un Responsable de la transition chargé de travailler en collaboration avec les hôtes actuels et futurs à la réalisation des activités de transition. Le plan de travail et le budget approuvés par le Conseil d'administration ont impliqué une série d'activités de transition supplémentaires pour le Secrétariat et entraîné la suspension de certaines activités prévues qui dépasseraient le mandat des hôtes actuels du consortium. Le travail de transition en cours comprend la documentation des connaissances institutionnelles afin d'assurer une bonne transition des responsabilités aux futurs hôtes du Secrétariat. Le Secrétariat a travaillé en étroite collaboration avec le Responsable de la transition, dont le travail est supervisé par le Conseil d'administration et dont le contrat couvrira toute la période de transition des hôtes actuels aux nouveaux hôtes.

Communication et mobilisation

En organisant trois ateliers en présentiel (au Rwanda, au Nigéria et en Thaïlande, voir ci-dessus), le Secrétariat de l'IITA a suscité un regain d'intérêt pour l'adhésion à l'IITA. Ainsi, le

gouvernement du Lesotho a rejoint officiellement l'IITA en tant que membre en octobre 2022 après avoir participé en tant qu'observateur à l'atelier des pays partenaires au Rwanda. Le Secrétariat de l'IITA a également organisé des séances d'information en ligne deux fois par an pour promouvoir l'adhésion à l'IITA auprès des organisations intéressées, tout en continuant à répondre aux demandes ponctuelles de présentations personnalisées.

Le Secrétariat a en outre produit une nouvelle présentation de « l'offre » de l'IITA afin d'aider les équipes de pays des Nations Unies (UNCT) à accéder à des informations détaillées provenant de nombreux fournisseurs d'aide au développement soutenant différents processus menés par les gouvernements au niveau national. Il s'agit notamment des cadres de financement nationaux intégrés (INFF) et des cadres de coopération des Nations Unies pour le développement durable. Avec le soutien du Secrétariat, le gouvernement du Turkménistan s'est ainsi servi des données de l'IITA pour étayer son évaluation du financement du développement, qui correspond à la première étape du processus de l'INFF. En novembre 2022, le Secrétariat a également coorganisé l'atelier régional en Thaïlande avec le Forum pour la coopération en matière de développement (DCF) du DAES, l'espace officiellement mandaté pour discuter de la coopération en matière de développement entre les États membres des Nations Unies.

Mobiliser la communauté de l'IITA

Deux échanges communautaires virtuels ([VCE3](#) et [VCE4](#)) ont eu lieu en juin et en novembre. Ils ont permis de présenter des exemples prometteurs de l'IITA et de promouvoir la collaboration au sein de la communauté de l'IITA. Ces échanges ont pu compter sur la présence d'intervenants de haut niveau. Le discours d'ouverture du VCE4 a ainsi été prononcé par M. Augustus Flomo, vice-ministre de la Gestion économique du ministère des Finances et de la Planification du développement du gouvernement libérien, qui a fait part des besoins du Libéria en matière de données sur le développement et décrit la capacité de l'IITA à y répondre. Au total, les deux VCE ont compté 548 inscrits, 57 intervenants et 18 séances sur des questions touchant aux données ouvertes et à la transparence dans les domaines de l'action humanitaire et du développement.

Au cours de l'année 2022, le nombre de comptes sur la plateforme communautaire IATI Connect a augmenté de 30 % (de janvier à décembre 2022). Le Secrétariat de l'IITA a continué à soutenir les groupes actuels de la plateforme et (sur demande) a créé de nouveaux groupes tels que le [Groupe des membres de l'IITA](#), au sein duquel le Conseil d'administration fait régulièrement le point sur les questions de gouvernance avec plus de 100 membres du groupe. Un nouveau [calendrier](#) automatisé a également été ajouté à la plateforme IATI Connect pour partager les prochains événements importants avec l'ensemble de la communauté. Neuf vlogs ([IATI Connect Stories](#)) ont par ailleurs été publiés sur la plateforme

IATI Connect, dans lesquels des organisations de la communauté de l'IITA présentent leur travail et leur perspective sur l'IITA.